

Imprimir

de la Asociación de Economía Crítica-ACECRI

El segundo peor crecimiento del PIB desde 1999

El crecimiento del producto interno bruto en 2023 fue de solamente 0,6%, una cifra no esperada ya que la mayoría de los pronósticos giraban en un intervalo de 1,0% a 1,5%.

Esta cifra es la segunda peor desde 1999, superada solamente por la de 2020 que fue de -7,3%, el año peor de la pandemia.

Si se cuenta desde 1925, es decir, en un período de 98 años, fue la tasa de crecimiento 22 peor.

La evolución por sectores muestra caídas fuertes en industria (-3,5%), comercio y servicios (-2,8%) y construcción (-4,2%) y crecimientos en agricultura (1,8%), administración pública, defensa, educación y salud (3,9%), actividades artísticas (7,0%) y actividades financieras (7,9%).

Por componentes de la demanda agregada, es sorprendente la caída en la formación de capital bruto-inversión en -24,8%, un crecimiento muy bajo del consumo final (consumo de los hogares y del sector público) de 1,1%.

En el sector externo, las exportaciones aumentaron 3,1%, pero las importaciones cayeron 14,7%.

Muy grave la caída en la inversión y de las importaciones que refleja incertidumbre del sector privado, altas tasas de interés y caída en el consumo de los hogares y del sector público.

Se produce una revaluación del peso colombiano

La tasa de cambio se revaluó 20, 2% durante el año 2023, de 4787 pesos el dólar en

diciembre de 2022 a 3822 pesos a finales de diciembre, lo que influyó en una menor inflación, pero hay que tener en cuenta que una tasa revaluada estimula las importaciones y desestimula las exportaciones. Así, los cafeteros sufrieron mucho, ya que el precio de la carga cayó de 2300 pesos en 2022 a 1300 pesos en 2023, en parte por la revaluación (cuadro 1).

Cuadro 1 Evolución de la tasa de cambio en 2023 pesos por dólar

| Mes | Tasa de cambio |
|-------------------|-----------------------|
| Enero | 4632 |
| Febrero | 4808 |
| Marzo | 4627 |
| Abril | 4669 |
| Mayo | 4409 |
| Junio | 4191 |
| Julio | 3923 |
| Agosto | 4085 |
| Septiembre | 4054 |
| Octubre | 4061 |
| Noviembre | 3981 |
| Diciembre | 3822 |

Fuente: Banco de la República

La inflación bajó, aunque el valor fue alto

La inflación bajó de 13,12% en 2022 a 9,28% en 2023, que podría haber sido menor si no fuera por el incremento en la subclase de combustibles para vehículos que aumentó 44,8%, electricidad con 20,74% y transporte urbano con 11,91%.

Afortunadamente no se aumentó el precio del diésel, como era el deseo del ministro de Hacienda y el presidente de la República que hablaban de aumentarlo de 9300 pesos el galón a 16 000 pesos.

El desempleo sigue alto

La tasa nacional de desempleo desestacionalizada bajó de 13,4% en enero de 2023 a 10,8% en diciembre y la tasa de ocupación subió respectivamente de 56,6% a 56,8%

Por sexos, la tasa de desempleo de las mujeres bajó de 12,9% a 12,2% y la de los hombres subió levemente de 8,35 a 8,4% entre enero y diciembre de 2023.

Los ocupados aumentaron de 22 468 miles en diciembre de 2022 a 22 864 miles en diciembre de 2023, un incremento de 404 000 personas.

A su vez, los desempleados cayeron levemente de 2572 miles a 2450 miles.

Aunque la tasa de informalidad decreció de 57,4% a 56,3%, sigue siendo alta.

En cuanto a los jóvenes de 15 a 28 años, la tasa de desocupación cayó de 16,7% a 16,5%

Todas estas cifras muestran que el desempleo y la informalidad siguen siendo un problema muy grave en Colombia.

Tasas de interés altas en 2023

En efecto, las tasas de interés de intervención del Banco de la República subieron de 12,0% el 1 de enero de 2023, a 12,75% el 30 de enero, a 13,0% el 3 de marzo, y a 13,25% el 2 de mayo. Bajaron a 13,0% el 20 de diciembre, manteniéndose en este valor hasta finales del año.

No hay la menor duda que fueron tasas de interés muy altas que afectaron la actividad económica. Desafortunadamente, al Banco solamente le interesa controlar la inflación, independientemente de los efectos sobre la economía. Se requiere modificar la Constitución para que el banco tenga la responsabilidad de controlar la inflación y el empleo.

Concomitantemente, las tasas del sector financiero para consumo, por ejemplo, a 36 meses, estuvieron por encima de 20,0% en general y hasta cerca de 30,0%.

Producción petrolera y de carbón fueron importantes

La producción de petróleo estuvo en un promedio diario de 780 000 barriles por encima del promedio de 2022 de 760 000 barriles por día.

La producción de carbón siguió alta de 71,9 millones de toneladas, 10,0% más de los 64,9 millones de toneladas en 2022

La balanza comercial disminuye

La balanza comercial cayó de - 15 258,8 millones de dólares en 2022 a 9902, 4 millones de dólares en 2023, como resultado de una mayor caída en las importaciones de -14 616 millones y menor reducción en las exportaciones en 7372 millones de dólares.

Las exportaciones cayeron de 56 910 millones de dólares en 2022 a 49 525 millones de dólares en 2023, discriminadas como se muestra en el cuadro 2.

Como se observa, petróleo y carbón explicaron en 2023 el 52,31% de las exportaciones, seguidas por las de manufacturas y productos agropecuarios.

Cuadro 2 Exportaciones en 2022 y 2023 en millones de dólares

| Productos | 2022 | 2023 | 2023% |
|----------------------------------|-------|-------|--------|
| Agropecuarios | 11559 | 10075 | 20,34 |
| Combustibles | 31831 | 25913 | 52,31 |
| Petróleo y derivados y carbón | 18722 | 15611 | 31,51 |
| Manufacturas | 12289 | 9613 | 19,40 |
| Otros sectores | 10523 | 10125 | 20,44 |
| Total | 2998 | 3426 | 6,92 |
| | 56911 | 49539 | 100,00 |

Fuente: DANE

Las importaciones bajaron de 77.413 millones de dólares en 2022 a 62.797 millones de dólares en 2023, desagregadas como se muestra en el cuadro 3.

Las mayores disminuciones se dieron en materias primas, bienes de capital y materiales de construcción.

Sobresalen las importaciones de combustibles (gasolinas y diésel), lubricantes petroquímicos por falta de capacidad refinadores y desarrollo petroquímicos. Con los 6500 millones de dólares de importaciones en 2023 se podría construir una refinería de por lo menos 200 000 barriles por día.

Cuadro 3 Importaciones en 2022 y 2023 en millones de dólares

| Productos | 2022 | 2023 | 2023% |
|--|--------------|--------------|---------------|
| Combustibles, lubricantes conexos | 7389 | 6502 | 10,35 |
| Materias primas | 38653 | 30447 | 48,48 |
| Bienes de consumo | 15817 | 14559 | 23,18 |
| Bienes de capital y materiales de construcción | 22928 | 17377 | 27,67 |
| TOTAL | 77413 | 62797 | 100,00 |

Fuente: ibidem

Otro análisis que hay que efectuar es el conocer quienes son los socios comerciales de Colombia. El cambio que se ha producido en los últimos años es impresionante ya que China desplazó a los Estados Unidos como primer socio comercial. Así, la balanza comercial con China fue negativa en 2022 con -14 309, 3 millones de dólares en 2002 que descendió a -10.368,9 millones de dólares en 2023. En segundo lugar, se tiene a los Estados Unidos, en tercer lugar, a Brasil, seguidos por México, y Alemania, con todos ellos con balanzas comerciales negativas (cuadro 3).

Con balanzas comerciales positivas se tienen a Ecuador y Venezuela con 129,9 millones de dólares en 2023 y Venezuela con 555,7 millones de dólares, comercio que sea reactivado con este país, pero falta mucho por recorrer para llegar a los años de comercio de más de 6000 millones de dólares.

Como proporción del PIB, la balanza en cuenta corriente estuvo por debajo de -4,0%, aunque no hay datos definitivos todavía, disminuyendo frente al -6,2% de 2023, explicable por la mayor caída en las importaciones debido a la caída del producto interno bruto, y por menor reducción en las exportaciones impulsadas por los energéticos y productos mineros.

La deuda externa total se estabilizó en 2023

La deuda externa total del país se estabilizó en 2023, con un incremento pequeño de 54,2% enero de 2023 a 56,1% en noviembre de 2023, porcentaje muy bajo que no tiene ningún problema, al contrario de lo que dicen los economistas ortodoxos, (cuadro 4)

La deuda externa pública es baja, de 32,1% en noviembre de 2023, que tampoco es mi opinión un problema. En esto difiero de todos los economistas neoliberales y conservadores.

Cuadro 4 Deuda externa pública y privada millones de dólares

| | Deuda | Deuda | Deuda | % PIB | % PIB | % PIB |
|-----------|---------|---------|--------|---------|---------|-------|
| 2023 | Pública | Privada | Total | Público | Privada | total |
| Enero | 106439 | 80352 | 186791 | 30,9 | 23,3 | 54,2 |
| Noviembre | 110986 | 82992 | 193978 | 32,1 | 24 | 56,1 |

El déficit fiscal primario y total bajan

El déficit fiscal ha caído de -7,8% en 2020, a -7,0% en 2021, -5,5% en 2022 y -4,2% en 2023.

En cuanto al déficit primario, este también ha venido disminuyendo de -4,9% en 2020 a -3,7% en 2021, -1,1% en 2022 y -1,0% en 2023.

Desde mi opinión, como intelectual independiente, postkeynesiano-marxista, este valor del déficit no es para mi un problema. Si se miran los países europeos, casi todos tienen déficits fiscales por encima de 3,0% y el mundo no se ha acabado.

Sigue la inversión directa en energía y minería

La inversión extranjera directa ha aumentado desde 6831 millones de dólares en 2020 a

11262 millones en 2022 y 13068 millones en 2023 (Banco de la República).

Lo interesante está en el hecho que el total de inversión extranjera directa en petróleo y minería fue en 2023 de 10 354 millones de dólares, es decir, 79,1%, inversión en sectores que quiere acabar el gobierno.

Por otra parte, la inversión de Colombia en el exterior tuvo un crecimiento muy alto en 2023 de 2437 millones de dólares contra 1465 millones de dólares.

Se espera 2024 mejore un poco

Las perspectivas para 2024 no son muy halagüeñas ya que las diversas predicciones hablan de tasas de crecimiento del PIB cercanas a 1,5%.

Para un país como Colombia, con altas necesidades insatisfechas de todo tipo no puede hablarse de defender una teoría de decrecimiento. Colombia necesita altas tasas de crecimiento superiores a 5,0% para aumentar el ingreso per cápita y llevar salud de calidad a todos los ciudadanos, proveerlos de vivienda, educación, mejorar la infraestructura que está muy atrasada y tener mayores recursos para investigación, financiar la reindustrialización y el desarrollo agrícola y responder a los acuerdos de paz.

Diego Otero Prada, Miembro de Número de la Academia de Ciencias Económicas-ACCE y presidente de la Asociación de Economía Crítica-ACECRI

Foto tomada de: Pulzo.com